

ANUNCIOS.

Para los suscritores 15 céntimos de peseta por línea, teniendo derecho á la insercion gratis de dos anuncios al mes que no excedan de 6 líneas cada uno. Los no suscritos pagarán medio real por línea

EL ECO DE LA PROVINCIA.

COMUNICADOS.

Se insertarán á precios convencionales.

La correspondencia se dirigirá al Administrador de El Eco de la Provincia.

Periódico de intereses materiales, de literatura, ciencias, artes, noticias y avisos.

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS.

PRECIOS DE SUSCRICION. Huesca un mes. 4 rs. Tres. 10 Seis. 20 Un año. 56

DE SUSCRICION. Un mes. 4 rs. Tres. 10 Seis. 20 Un año. 56

FUERA. En Huesca calle de Ramiro el Monge núm. 55.—Fuera en la cabeza de cada partido, casa de nuestros corresponsales.

PUNTOS DE SUSCRICION. 4 rs. 11 20 58

LOS PERIÓDICOS.

Yo soy entusiasta admirador de esas inmortales hojas de papel que llamamos periódicos.

Creo que el periodismo es el sacerdocio por excelencia, el noviciado del poder, el torneo de todas las inteligencias privilegiadas, la tribuna mas augusta, el rey de la opinion pública, y el quos ego de la época.

Los periódicos, esos obreros infatigables de la luz, esas palancas poderosas é invencibles de la emancipacion humana, son los centinelas, siempre vigilantes, de la libertad de las naciones.

Son los periódicos los mensajeros de la civilizacion, los rayos del sol de la inteligencia, los soldados de las ideas, los evangelistas de la razon, los apóstoles de los pensamientos, los misioneros de la nueva religion del derecho.

Son la crónica múltiple de todas las doctrinas, donde se escribe dia por dia, al mismo tiempo que la historia, la ciencia, la critica y las bellas artes, la historia del mundo y la historia del hombre. En ellos se encuentra el verdadero libre cambio de las ideas, supuesto que al recojer la historia del pensamiento al romper las trabas de la inteligencia, y al honrar la humanidad con su propia vida escriben infatigables el catecismo de la emancipacion de los pueblos.

Los periódicos, órganos del espíritu público cuya voz inmortal no se apaga nunca, vivirán tanto como el mundo, porque el mundo de hoy en adelante no podrá existir sin ellos. Todas las conquistas de la razon serian estériles é insuficientes sin la sublime, universal é infatigable propaganda de esos predicadores inmortales; su elocuencia, nunca muda; y su enseñanza saludable nutren la sociedad entera, dotando con una palabra nueva á la ciencia, al arte, á todas las ramas en fin del árbol de los conocimientos humanos.

Apesar de cuanto han abominado de los periódicos los profetas de lo pasado y los discípulos de la ignorancia; ellos son los que envian hoy la luz al mundo entero, iluminando lo porvenir: ellos son los que han demolido la tenebrosa ciudad del horror, reedificando sobre sus ruinas la nueva iglesia que congrega á todos los pueblos bajo su cúpula que se esconde en las nubes, y cuya doctrina vivirá aun mas que el tiempo.

Los periódicos ejercen su bienhechora cruzada salvando todas las fronteras, viven en todos los climas, hablan todas las lenguas, penetran como el dia en todas las viviendas humanas, viajando por el aire como la

luz, de las cabañas á los palacios, y volando en alas de la publicidad á través de todos los horizontes.

Nunca institucion humana fué mas útil al mundo: el pueblo no puede hojear los libros que viven encerrados en las bibliotecas, mientras que los periódicos, hormigueando por todas partes, están al alcance de todas las manos, se introducen por debajo de todas las puertas, y se les encuentra en la mesa de noche, en las calles, en el café, en el wagon, siempre y en todas partes.

¡Increible poder! Los mismos que detestan cordialmente la prensa, están suscritos á los periódicos y no pueden pasarse sin ellos.

Los periódicos han abolido las cárceles de la ignorancia, donde morian hacinados los pueblos, por el crimen de no saber leer ni escribir, y han divulgado los secretos de la ciencia, acuñando y repartiendo, por decirlo así los aforismos del saber.

Yo soy entusiasta admirador de esas inmortales hojas de papel que llamamos periódicos: pronto hará catorce años que leo diariamente cuantos periódicos encuentro, y que es igual mi pasion para con ellos: empiezo por mirarlos con cariño, los saludo despues con una manifestacion de sincero y espontáneo regocijo, y por último los leo.

En el mas pequeño, en el menos cuidadosamente redactado de los periódicos hay siempre algo que semeja una idea nueva; hay siempre una chispa de genio, hay siempre algo que aprender.

El escandaloso espectáculo que ha ofrecido la coronada Villa con motivo de la celebracion del 25.º aniversario de la exaltacion de Pio IX al Pontificado, ademas de herir en lo mas vivo el sentimiento católico, arranca un grito espontáneo de indignacion del noble pecho de todos los que se precian de buenos españoles. Así tambien lo ha comprendido la prensa toda sin distincion de colores políticos, al lanzar sobre ellos el anatema de la mas odiosa reprobacion.

Nosotros tambien, lo reprobamos con todas nuestras fuerzas desde las columnas de nuestro humilde periódico; y á la vez damos infinitas gracias al Cielo, porque en nuestra capital no haya sucedido cosa semejante, pues las concausas estaban tambien en estado de combustion, no faltando sino una pequeña é insignificante chispa para que hubiera resultado parecida conflagracion.

Ya en la tarde del 17 circulaban por lo bajo y con mucho misterio, pero con per-

severante insistencia, rumores más ó menos siniestros, los que se tomaron en serio, al saber que la autoridad tomaba ciertas precauciones nada satisfactorias, prohibiendo á la comision encargada de los festejos quemase fuegos artificiales, que se cantase por la noche por un coro de señoras el himno preparado al efecto, ni que las bandas de música tocasen más que hasta las diez de la noche, en vez de ser hasta las once como la junta lo habia solicitado.

Empero apercebida ya la poblacion de la inoportuna y estemporánea demostracion que se intentaba, la recibió con la sensatez que era de esperar de sus pacíficos habitantes. Con efecto, sobre las diez y media de la noche, y mientras un gentío inmenso alegre discurría por las calles, apareció un grupo de gente, exiguo en un principio pero que fué tomando proporciones despues, el que silencioso recorria las calles llevando un trasparente en el que se leían Libertad de cultos. Unidad italiana; y terminada su carrera se retiró sin molestar, ni ser molestado.

En la noche del Domingo 18, no sabemos si mas bien escitados, que animados por el buen éxito de la noche anterior, en mucho mayor número y con su banda de música á la cabeza recorrieron las calles tocando himnos patrióticos, que por ser hora muy avanzada pasó desapercibido para la mayor parte de la poblacion. Pero en obsequio á la verdad, debemos decir, que hicieron su carrera con orden, sin que afortunadamente haya que lamentar ningun exceso, ni es nuestro propósito el consignar el porqué, pues está en la conciencia de toda persona sensata.

Ahora, á fin de que nuestros suscritores puedan enterarse de los desagradables sucesos de Madrid, insertamos á continuacion las siguientes noticias, tomadas de El Imparcial:

SUCESOS DE MADRID.

Anoche fué testigo Madrid de escenas que creíamos ya desterradas de nuestras costumbres, pero que, por desgracia, nos revelan cuanta es la intolerancia, cuanta la falta de cultura de un pueblo que debia estar convencido de que la libertad no puede consolidarse sino por el respeto sagrado al derecho de los demás.

Varios grupos formados en la calle de Toledo, en la calle Ancha de San Bernardo, en la Puerta del Sol y en la calle de Atocha, que se engrosaron con una multitud de curiosos, empezaron á recorrer las calles á los gritos de «¡muera los carlistas!» «¡abajo los faroles!» cometiendo desmanes en algunas casas é intimando en todas las que se hallaban iluminadas, para que se apagaran las luces.

Un grupo de más de 500 personas subió por la calle de la Luna, y colocándose delante de la casa del Sr. conde de Sástago, empezó á gritar

desafortadamente para que desaparecieran las colgaduras y el alumbrado. Pero viendo que no se hacia caso, unos cuantos mocitos se encaramaron por las rejas destrozando cuanto habia en los balcones.

Despues se dirigieron á la próxima iglesia de San Martin, y repitieron la escena, aplaudiendo cuando un empleado de la parroquia apagó la iluminacion. De allí, engrosado el grupo lo ménos con 2.000 personas, entre hombres, mujeres y niños, y prorrumpiendo en voces descompasadas contra los carlistas, se dirigieron por las calles del Barco y Valverde hácia San Ildefonso, obligando por fin á apagar las iluminaciones en toda la parte alta de Madrid.

Otro grupo, que desde la Puerta del Sol se habia dirigido á varias calles del distrito de Buenavista, cometió varias tropelías en las calles de la Libertad y del Arco de Santa Maria, rompiendo los cristales de dos casas.

Delante de la casa que ocupa La Juventud Católica, formóse á primera hora de la noche un numeroso grupo, que obstruyó por completo la calle, y despues de varios gritos, algunos individuos subieron á los balcones, apagaron las luces y echaron á la calle la mayor parte de los adornos, incluso los escudos, transparentes y retratos del Papa, con todo lo cual hicieron una hoguera. El grupo, cada vez más numeroso, recorrió despues muchas calles, obligando al vecindario á apagar los faroles, aunque no tenemos noticia de que cometieran otros excesos.

Más tarde, otro numeroso grupo estuvo recorriendo algunas calles del distrito del Congreso, rompiendo los cristales de una casa de la calle del Principe; mas al llegar á la del Prado, y cuando se disponian á arrojar piedras á otra casa, 10 ó 12 agentes de orden público con el inspector del distrito á la cabeza, intimaron su disolucion, y como quiera que hallasen cierta resistencia pasiva, sacaron los revolvers, con cuya amenaza quedó limpia la calle á los pocos momentos.

No sabemos si los restos dispersos de este grupo ó otro nuevo formado en la Carrera de San Gerónimo, bajó hasta el palacio de Medina-celi, rompiendo algunos cristales, hasta apagar por completo la iluminacion que habia.

Ignoramos si en algunas otras calles habrán ocurrido escenas análogas, pero lo tememos, pues los grupos recorrieron durante dos horas las calles mas céntricas de la poblacion.

Entretanto, qué hacian los agentes de la autoridad? En algunos distritos, como el del Congreso, vinieron al inspector con fuerza de orden público disolviendo con energia los grupos, unas veces con la intimacion, con la amenaza, otras evitando mayores males.

En las calles del Desengaño y la Luna acudieron cuando ya se habian consumado los destrozos que hemos enumerado, aunque con honor de la verdad debemos reconocer que las turbas eran numerosas y obraron con gran rapidez. Tres ó cuatro agentes se colocaron á la puerta de la iglesia de san Martin, á la sazón abierta y llena de señoras en su mayor parte, para impedir que las turbas penetraran en el sagrado recinto. Los fieles, sin embargo, espermentaron el sobresalto que es consiguiente, viéndose salir algunas señoras dando gritos desgarradores en demanda de socorro.

El gobernador en persona, segun nos han referido, logró disolver por medio de la persuasion dos grupos, evitando que cometieran ningun desman. Pero en lo general las parejas de orden público permanecieron mudos testigos de las escenas, demostrando ó una debilidad, inconcebible ó que no saben si quiera cuál es su deber en estos casos.

Paréceme que los hechos de ayer obedecen á alguna inspiracion que nosotros no conocemos ni queremos sobre ella aventurar ningun juicio. Se nos refiere á última hora que hay cinco ó seis personas presas, entre ellas un mocito barbero, al que se le ha cogido con dinero cuya procedencia ha ofrecido revelar.

El gobernador por su parte ha suspendido, segun parece, á dos ó tres inspectores de vigilancia por creer que no han obrado con la energia que debian. Ello es que excesos como los de anoche son ya incomprensibles en esta época de tolerancia y de libertad para todas las mani-

festaciones pacíficas, y que no pueden aprovechar á nadie como no sea á los enemigos jurados del sistema liberal, que pretenderán sacar de ellas consecuencia en favor de sus teorías absolutistas, sin recordar acaso que los hechos de ayer tienen sus precedentes en las épocas de mayor tiranía.

Entre las casas de Madrid que fueron blanco de demostraciones de las turbas, se encuentra la de un diputado de la mayoría.

El Sr. Moret anunció el jueves último su dimision al presidente del Consejo, tan luego como aceptó con patriótica abnegacion el encargo de modificar las condiciones de la rescision del contrato del Banco de Paris, lo cual ha conseguido.

Las cuestiones que han hecho estallar la crisis total del ministerio, son completamente independientes de los sucesos del domingo. Estos, que el Gobierno es el primero en condenar, quedan resueltos con la salida del gobernador, isin perjuicio de castigar á los principales autores.

A las cuatro de la tarde del 19 ha terminado el Consejo de ministros, resolviendo sobre los sucesos del domingo separar al gobernador de Madrid y aplazar por unos dias las causas de crisis general que ya existian desde hace algun tiempo, y que se han vuelto á reproducir.

Los Sres. Vega Armijo, Lasala Barca, Alarcón, Gavin, Quiroga y otros diputados unionistas, han formulado la siguiente proposicion:

«Pedimos al Congreso se sirva declarar que ha visto con indignacion los sucesos que han tenido lugar en la noche del 18 de junio en Madrid, por turbas desenfundadas, hollando los derechos que la Constitucion garantiza, sin que la autoridad, que habia prometido reprimir en el acto y con mano fuerte cualquier ascenso, por estar para ello preparada, haya cumplido su mision para que no queden impunes semejantes escándolos.»

La proposicion de la fraccion del Sr. Cánovas, dice:

«Pedimos al Congreso se sirva declarar que ha visto con indignacion profunda los atentados cometidos en la noche de ayer con manifestación violacion de la Constitucion vigente y de los principios y reglas en que descansa la sociedad civilizada.»

Cánovas.—Barca.—Elduayen.—Silvela.—Bugallal.—Fabié.—Quiroga.—Vazquez.

Otra proposicion presentada al Congreso por la fraccion moderada dice así:

«Pedimos al Congreso se sirva manifestar su reprobacion en presencia de los hechos ocurridos en esta capital en la noche última, en la cual varios grupos de personas turbulentas con infraccion manifiesta de la ley, han atentado al orden público, á la seguridad y propiedad individual.»

Esteban Collantes.—Conde de Pallares.—Rodeñas.—Jove.—Caramés.—Bataneó y otros.»

Ultimas noticias.

A la una se ha reunido el Consejo de ministros en la Presidencia, con asistencia del Sr. Moret. Segun nuestras noticias, en este consejo se ha seguido tratando de la cuestion dilucidada ayer en las cámaras, á pesar del empeño del Sr. Moret de que se abordará la cuestion de su dimision. Creemos que la crisis siga aplazada hasta despues de terminada la discusion del mensaje.

Esta noche sale el secretario particular del señor Ruiz Zorrilla para hablar con él de parte del presidente del Consejo, segun unos, y de algunos amigos particulares suyos, segun otros.

«Leemos en la Igualdad:

«Los agentes de orden público, que veian impasibles á las turbas apedrear las casas particulares, hacian uso de su autoridad y evitaban el atropello cuando este se dirigia á las embajadas y consulados que lucian iluminaciones.

Esto indica claramente que no era la falta de fuerza ó de vigilancia por parte de los agentes la que dió lugar á los escándalos de anteanoche, sino tolerancia ó algo mas, que es mucho mas punible que el atentado mismo.»

El sorteo inmediato de la loteria se verificará el 26 del corriente. Corresponden á dicho sorteo 30000 billetes al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos á razon de tres pesetas la fraccion ó décimo. Consta de 1506 premios, distribuyéndose 675000 pesetas. Los premios mayores ascienden á 26.

Han vuelto ya á Francia 270000 prisioneros y quedan todavia en Alemania unos 100000.

Segun el Diario de Reus, dícese que está próxima á ver la luz pública otra carta del Sr. Puig y Llagostera, denunciando gravísimos abusos.

Ha sido preso en Orleans el oficial comunista Carlos Lagrange que mandó el peloton encargado de fusilar á los generales Clemente, Thomas y Leconte.

Se asegura que el Sr. Martos no permanecerá en el ministerio si sale el Sr. Moret.

En el consejo de ministros, parece que está planteada la cuestion de si ha de ser mas ó ménos enérgica en lo sucesivo la política del gobierno para asegurar el orden y la libertad.

El Pontífice ha enviado 83 calices para las iglesias saqueadas en Francia.

En Benavente, pueblo de la provincia de Zamora, fueron el dia 18 horriblemente degollados un matrimonio y su hijo, joven de 16 á 17 años, ignorándose el número de los asesinos, aunque las autoridades tienen vehementes sospechas de quienes hayan podido cometer tan bárbaro atentado. Los autores de este crimen se llevaron cuanto de valor habia en la casa.

El Gaulois asegura que los señores conde de Ezpeleta, Albacete y San Roman, han llegado á Paris, y que se espera en aquella capital á doña Isabel de Borbón.

Seccion extranjera.

Versalles 19 de junio.—Asamblea nacional.—Se aprueba una proposicion fijando reglas para la venta y fabricacion de armas de guerra.

Se aprueba tambien otra proposicion facultando á los alsacianos domiciliados en Francia el derecho de ser electores y elegidos en todas las elecciones.

El Sr. Julio Favre, contestando á una pregunta de un diputado, declara que el gobierno deplora las dificultades que impiden el próximo regreso á la patria de los prisioneros franceses y añade que el gobierno hará todos los esfuerzos posibles para acelerar la vuelta de aquellos.

Londres 19 de junio.—La candidatura del duque de Chartres será combatida por los republicanos.

El Figaro publica una carta adulando al conde de Chambord.

Variedades.

CARTA PASTORAL DEL ILMO. SR. OBISPO DE ORLEANS AL CLERO

y á los fieles de su diócesis sobre las últimas desgracias de Paris, en la cual pide que se hagan solemnes actos de espiacion. (Conclusion.)

Yo contesté: «Hoy es la guerra á Dios; mañana será la guerra á la sociedad... El ateísmo os formará un pueblo espantoso... Esos jóvenes, esos trabajadores dentro de diez años tal vez se erigiran en soberanos. El congreso de Lieja y de Berna han dado á conocer á los futuros Saint Just, á los futuros Hebert, Chaumette y Carrier de una nueva revolucion democrática y social.» (1)

Aperas han trascurrido cuatro años y esa revolucion se ha realizado; esos trabajadores, esos jóvenes se han erigido en soberanos.

(1) El Ateísmo y el Peligro social.

Y Paris está reducida á cenizas. Y la Francia anhelante, azorada, no sabe á dónde acogerse ni en quién ampararse.

Hé aquí de que modo Dios hace que se acuerden de él los pueblos que le olvidan.

Et nunc, Intelligite, Erudimini!

¡Ah! infeliz sociedad francesa, que corrompe á tu pueblo y que en seguida te ves obligada á ametrallarle, hasta que él te ametralle á su vez, ¿cuándo saldrás de este círculo fatal? Cuando hayas recobrado la gracia de Jesucristo y no antes.

Non enim est aliud nomen sub celo datum hominibus in quo oporteat nos salvos fieri.

Los individuos ni los pueblos pueden salvarse sin Jesucristo.

Si la Francia no vuelve á ser cristiana, está perdida.

Pero nó, espero más de mi país. Aleccionada al fin por el exceso de sus desgracias, Francia comprenderá lo que he dicho, y ya en estos momentos oigo de los labios de los mismos que creen no tener fé y que lo aseguran á despecho suyo, estas palabras que me llegan al alma:

«Perdida por la presunción de todos, esclama el publicista que no ha mucho he citado, la Francia no puede salvarse mas que por el arrepentimiento de todos.»

«Nobles palabras! Y otro publicista dice: «¡Oh! ¡qué porvenir tan triste!... Esta es una de las ocasiones en que se siente mucho no creer; á lo menos podría uno acudir en busca de consuelo á un poder superior.»

Este sentimiento, de que no pueden prescindir las almas nobles, ¿qué es sino el grito de la naturaleza y de la verdad, esta prueba del alma naturalmente cristiana de que hablaba Tertuliano? ¿qué es sino la necesidad profunda de Dios que experimenta irremisiblemente el hombre así en las grandes desgracias públicas, como en las grandes aflicciones privadas?

¿Y acaso semejante necesidad puede ser una cosa engañosa, una ilusión tan solo? Nó, nó; «ese poder superior» que consuela y á quien el alma desgarrada por los pesares acude, existe. «En medio de este trastorno universal, levantamos nuestro corazón,» decís vosotros. Sí, pero levantémoslo hasta aquel que es mas grande que nosotros. Para rehacernos de semejantes trastornos, para salvarnos de tan inmensos peligros, todas nues-

tras fuerzas, ó mejor nuestra debilidad no bastan. Para ello necesitamos de aquel que es la suprema bondad y el supremo poder, el señor del mundo y el padre de los hombres; necesitamos de Dios.

La fuerza es fragil en manos del hombre; la habilidad engaña á los mas sabios; los acontecimientos desbaratan todas las combinaciones de los hombres.

En una situación como la en que nos encontramos, ante las amenazas pendientes aun de ejecución, y cuando las discordias civiles pueden aun envolvernos de nuevo de improviso, sepamos estender hácia Dios las manos, adorarle, rogar y esperar.

Estas son las humillaciones que ensalzan, las humildades que sirven de reparación, las súplicas que salvan.

Por estos motivos, etc.—FELIX, Obispo de Orleans.

Gacetillas.

La niña y el gato.

Una niña á su gato no hace caricias. le dijo un día: «¿De quién es el cariño del alma mía?»

Y ¡oh desvario! el gatito maullando le dijo: *Mío.*

«A quién sino á tí solo sirve de lecho con su calor suave mi tierno pecho?»

Si tienes frío de quién es mi regazo, de quién es? *Mío.*

Para quién mis caricias tengo guardadas? Quien te duerme en sus brazos ó las veladas?

Dí, si sonríes, mi beso de contento de quién es? *Mío.*

—Pasaronse los años entre delicias mas ya la niña al gato



Conflicto mayúsculo. En Francia se ha suscitado en la prensa una cuestion original. ¿Serán

válidos los seiscientos ó setecientos casamientos autorizados por la *Comane* desde el 18 de marzo? Los nacidos y los muertos están registrados y constituyen un hecho consumado, que es imposible enmendar siquiera, y lo mismo parece que deben ser los matrimonios. Cuando menos se cree que se obligará á los de ese modo casados á nueva publicacion y á extender nuevas actas. ¿Y si sucede que uno ú otro de los cónyuges, despues de la experiencia hecha, se niega á confirmar el enlace? Los procesos serian bien curiosos, y no sabemos cómo saldrian de ellos los jueces.



Grandes verdades en renglones pequeños.

La mujer que el hombre evita, es precisamente aquella que debería buscar.

El arrepentimiento es un nuevo bautismo.

Toda mujer obligada á recordar á un hombre sus deberes, concluye por olvidar los suyos.

La disposición á la constancia en los afectos, es natural en un hombre de bien.

El amor propio es en el amor lo que el interés personal en la amistad.

Más fácil que guardar un secreto, es olvidarlo. Los sufrimientos son fes de vida.

Hay desgracias tan grandes, que ocasionan al que las sufre verdadero orgullo.

La imaginacion de muchas mujeres es una arena móvil en que todo se imprime ó borra fácilmente.

El amor y la prudencia no pueden ir juntos.

El perdon es mucho mas facil que el olvido.

Para aborrecerse es preciso haberse amado antes.

La alegría es una mueca, la felicidad una sonrisa.

El recuerdo es la esperanza del pasado.

La lisonja pierde mas mujeres que el amor.

Quien dice recuerdo, dice tristeza.

El amor es al alma del que ama lo que el alma es al cuerpo que ella anima.

Cuanto mas ociosas están las mujeres, tanto más ocupado tienen el corazón.

El estudio profundo de las modas es la literatura de muchas mujeres.

Hay mujeres que serian muy amables si pudiesen olvidar un poco que lo son.

Cada cual lleva la edad escrita en su corazón.

—

mucho mas numerosas que las de nuestro rey: en los dos últimos nada hay que estrañar, pues acudian á su natural defensa; pero del navarro no solo causa admiracion su impropia alianza, sino indignacion y horror, si se atienden los vínculos de la religion, del parentesco, de la amistad, y de otras varias particulares obligaciones. Esta novedad obligó al rey de Aragon á retirarse, y en San Juan de la Peña pasó la cuaresma de 1071 ocupado en ejercicios de piedad, en cuyo santo retiro recibió al cardenal Hugo Cándido, Legado del Papa Alejandro II, y en presencia de este prelado y la del rey se dió principio al rito y ceremonias romanas conforme al decreto del concilio de Jaca, en San Juan de la Peña en la nona del martes de la segunda semana de aquella cuaresma, que era el 20 de marzo. Dudan los autores si la catedral de Jaca dió principio al mismo rito algunos días antes ó despues; pero convienen en que fué tambien por el mismo tiempo; y no hay duda de que en ello precedió á todas las catedrales de España.

En este estado se hallaba nuestro rey D. Sancho Ramirez cuando la repentina novedad de la muerte de su primo el rey de Navarra, asesinado por las alevés manos de su medio hermano el bastardo D. Ramon, le puso las armas en la mano para librar á aquel reino del cruel fratricida, que con ejército de moros y foragidos

intentaba ampararse en él. (1) Fué nuestro rey llamado por los mismos navarros, que asustados por una parte del tirano, y por otra del rey de Castilla, que entrando por la Rioja iba ocupando el país, quisieron mas entregarse á su vecino y bien, hechor el Aragonés, reconociendo en él el justo derecho que tenia á la corona de Navarra, como hijo de D. Ramiro el cristianismo, que habia sido primogénito de D. Sancho el mayor; y como tal fué agraviado el mismo D. Ramiro en la renuncia que se le obligó á hacer de Navarra á favor de su hermano menor D. Garcia, por haberse inclinado demasiado á este último su padre como fruto de su segundo matrimonio; pero no pudiendo la tal renuncia ser en perjuicio de sus herederos, á nadie, viviendo nuestro rey D. Sancho, podia pertenecerle aquel reino. Así lo reconocieron sus habitantes entonces, aunque despues en los posteriores siglos han querido aunque injustamente, disputar la legitimidad de este derecho algunos de sus escritores.

Cuando D. Sancho Ramirez tomó posesion de Pamplona, se habia ya el rey de Castilla hecho dueño de la Rioja, Vizcaya, Guipúzcoa y Alava, y no teniendo por oportuno el romper por entonces contra el de Castilla, se compuso nuestro rey

(1) Con pretexto de una cacería sacaron á don Sancho los conjurados; y lo despeñaron por un risco cerca de Peñalen, de que se le llamó despues don Sancho el de Peñalen, del sitio de su muerte.

Seccion religiosa.

Santos de hoy.
San Paulino obispo y confesor, San Acacio y 10.000 compañeros mártires.

Santos de mañana.
San Juan paesbítero y mártir y San Cenón.

ANUNCIOS.

Compañía de los ferro-carriles de Zaragoza á Pamplona y Barcelona.

GRANDES CORRIDAS DE TOROS EN BARCELONA.

REBAJAS DEL 45 AL 75 POR CIENTO.

Con billetes de ida y vuelta.

Accediendo esta empresa á las instancias que se le han dirigido, y deseando al mismo tiempo facilitar la asistencia á las grandes corridas de toros que deben tener lugar en la capital del Principado los días 24 y 25 del mes corriente, como tambien á las numerosas y concurridas funciones que suelen celebrarse en dichas festividades; y estando actualmente anolada dentro de su puerto, la

Escuadra del Mediterráneo

ha resuelto expender en las principales estaciones de sus líneas, billetes directos de ida y vuelta de 2.^a y 3.^a clase á los precios y condiciones siguientes:

PRECIOS DE LOS BILLETES DE IDA Y VUELTA Á BARCELONA.

Estaciones.	2. ^a clase.		3. ^a clase.	
	Ida.	Vuelta.	Ida.	Vuelta.
Pamplona.	92.43	64.43		
Tafalla.	85.00	59.88		
Tudela.	75.12	54.00		
Zaragoza.	72.60	53.25		
Huesca.	66.60	48.15		
Sarriena.	56.00	42.00		
Monzon.	55.30	40.60		
Lérida.	48.40	35.60		
Tárrega.	36.80	27.00		
Cervera.	23.40	21.40		
Manresa.	21.50	15.75		
San Vicente.	19.00	14.00		
Monistrol.	18.70	13.75		
Olesa.	15.13	11.00		
Tarrasa.	12.10	8.80		
Sabadel.	8.53	6.33		

Condiciones.

1.^a Todas las estaciones comprendidas en la precedente tarifa, y los despachos centrales de Zaragoza y Pam-

plona expenderán dichos billetes directos que serán utilizables para los trenes ordinarios del actual servicio.

El viaje de Pamplona, Tafalla y Tudela á Barcelona podrá hacerse en los días 20 y 21.

El de Zaragoza, Huesca, Sarriena, Monzon, Lérida, Tárrega y Cervera en los 22 y 23.

El de Manresa y las demás estaciones en los mismos días 22 y 23 y con los trenes 2 y 4 del día 24.

El regreso tendrá lugar precisamente el día 26.

2.^a En los precios correspondientes á Pamplona, Tafalla y Tudela está comprendido el omnibus de Zaragoza.

3.^a Los viajeros tendrán derecho al transporte gratuito de 10 kilogramos de equipaje. El exceso se facturará por la tarifa ordinaria.

4.^a Los militares y marinos no tendrán derecho á medio billete.

5.^a Solo los niños de pecho quedan exceptuados de tomar billete entero.

6.^a Los billetes de ida y vuelta servirán únicamente para el viaje desde el punto de expedición al de destino y vice-versa, pudiendo utilizarse tan solo en los días y con los trenes que se designan. Todo viajero que lo emplee para dirigirse á cualquier otro punto, ó fuera del plazo señalado, será considerado como viajando sin billete y quedará sujeto á la penalidad que establece el reglamento.

7.^a Los viajeros que quieran pasar á una clase superior, satisfarán el exceso tomando por base el precio de la tarifa general, con deducción únicamente del importe del billete de la clase que ocupaban, que les será recogido.

Barcelona 14 de Junio de 1871.

Se ha prorogado hasta el

Domingo 25 del actual la venta de la casa que perteneció á Domingo Casayús, sita en la calle de los Navarros, hoy Artigas de esta Capital, cuya subasta se verificará á las once de la mañana de dicho día en la Notaría de D. Pascual de Lasala, bajo el tipo de diez mil ochenta reales, ó sean dos mil quinientas veinte pesetas en que aquella ha sido retasada.

A voluntad de su dueño se

vende una casa de buena construcción con tres pisos de altura, sita en la plaza de Lizana (Fortun Maza), marcada con el número 5: el que quiera interesarse en su compra, en la misma darán razon.

En la del Coso Alto número

24 se arrienda una habitación.

En la de Santiago número

1 se arrienda otra habitación.

En la calle del Coso núm. 42

se arrienda la primera habitación. Zarandía 24 darán razon.

En la calle de Santo Domingo

núm. 69 se arrienda una habitación.

En la calle de Zarandía

número 24 se vende vino clarete por mayor á 12 reales cántaro, y vinagre fuerte á 6 cuartos jarro.

En la de Las Mártires número

4 se arrienda otra habitación. En la Costanilla de Ricafort núm. 5 darán razon.

En la de San Lorenzo número

45 se arrienda una habitación. En la misma informarán.

Se arrienda el piso primero

de la casa de la calle de San Orenco señalada con el número 28. En el segundo piso darán razon.

JUICIO CRÍTICO del diccionario y de la gramática de la lengua castellana últimamente publicados por la Academia española, exponiendo los muchos y gravísimos errores que ambas obras contienen, por D. Fernando Gomez de Salazar.

Su coste 4 rs.

ELEMENTOS DE ARITMÉTICA con la exposición del sistema métrico decimal, y el método de reducción de las pesas y medidas de este sistema al antiguo y vice-versa, por D. Sabino Alvarez de la Escosura, profesor normal superior y elemental de instrucción primaria y primer Maestro por oposición, de las escuelas públicas de Madrid. Obra declarada de texto por el Real Consejo de Instrucción pública en 4 de Febrero de 1865 y aprobada por el Gobierno por Real orden de 18 de Mayo del mismo año.

Un ejemplar vale 3 rs. y medio.

Hállanse de venta en la imprenta y librería de este periódico.

HUESCA:

Imprenta y Lib. de Jacobo M. Perez, calle de Ramiro el Monge núm. 35.

con él, cediéndole aquellas conquistas: y así quedó desembarazado para proseguir la guerra de los moros, que era lo único á que anhelaba. Con este intento pasó á Ribagorza, donde sitió el fuertísimo castillo de Muñones, desde cuya inespugnable fortaleza incomodaban los infieles toda aquella comarca; y cuando ya los repetidos golpes del valor de los nuestros tenían casi vencido aquel imposible, apareció Abderramen, rey de Huesca, que con numeroso ejército venia á libertarle. Dióse la batalla en el mismo campo que sirvió de teatro á la gloriosa muerte del rey don Ramiro, cuya circunstancia animaba las tropas de ambas partes; á los nuestros para la venganza, y á los contrarios por la memoria de que allí habían vencido á tan glorioso héroe. Fué esta función de las más porfiadas y sangrientas, y tanto que ya nuestras tropas empezaban á cansarse; cuando el rey puesto al frente de un escuadron de nobles, apellidando Aragón, S. Juan y S. Victorian, cerró contra los moros con tal fuerza, que no pudiendo resistirle, se pusieron en fuga precipitada. Dividió D. Sancho en dos partes entonces su ejército, enviando una á seguir el alcance, y él con la otra asaltó el castillo con tanto ardor, que no pudo resistir á su incontrastable fuerza.

En el siguiente año de 1078 taló los campos de Zaragoza, pasando con su victorioso ejército á vista de aquella gran ciudad; y siguiendo las

de Loarre, que ya su padre habia ganado, pero que habian vuelto á ocuparla los moros. Esta hoy villa y entonces ciudad era el alcázar que cubria á Huesca desde despues de una vigorosa resistencia vino á ser al fin despojo de nuestro valeroso montañés; y este apenas la habia ocupado, tuvo que defenderla contra todo el poder del rey Abderramen, que viendo lo mucho que en ella perdía, intentó, aunque en vano, con el mayor esfuerzo restaurarla; pero el moro se retiró vencido, y el rey prosiguió en acercarse hácia Huesca; su ejército, ganando aquel terreno palmo á palmo; y como enseguida de aquella expedición se habia alejado demasiado de Ribagorza, cuya frontera se hallaba insultada de los moros de Lérida y Fraga, envió para defenderla á un hermano suyo que tambien se llamaba como él D. Sancho Ramirez, dándole el título de conde y gobernador de Ribagorza; y el rey prosiguió su empresa estrechando por todas partes á Huesca, y para ello fortificó á Monte-Aragón, sitio dominante á una legua de ella hácia el oriente.

Así estaba disponiendo nuestro valeroso rey la conquista de aquella fuerte y populosa ciudad, esperando con su corto ejército triunfar en breve de su altivez y orgullo, cuando para impedirle su héroe empeño se ligaron contra él los reyes de Navarra, Zaragoza y Huesca, capaz cada uno de por sí de poner en campaña fuerzas